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“保质保量保效果科学加工，为己为企为社会
敢于担当”，步入圣洲股份的厂房，这幅悬于墙壁上
的对联，仿佛道出了主人的心境。

在秦邦伟的引领下，笔者参观了活性海参·东
方神的生产车间。现代化的生产线上，一瓶瓶闪动
着浅褐色光芒的海参液，不仅散发着大海的味道，
更融化着一个奋斗者的不懈追求。

在决定投资威海之前，秦邦伟进行了详细的
市场考察。威海独特的地理位置、优越的自然条
件，非常适宜高品质刺参生长。近千公里黄金海
岸线上没有大的工业企业，近海远离大江大河入
海口，水质无污染且肥沃，适合刺参生长的-15米
等深线以内海域面积达330万亩，是刺参生长的理
想之地。

“但威海海参产业不能永远停留在价值链的低
端，必须走精深加工的道路，抢占价值链的高端！”
秦邦伟继而指出，他一直有一个心愿：把威海海参
的资源优势转变为产业优势，做大做强、做深做透

海参精深加工，让“威海刺参”走向全国市场。
谈起产品的独特之道，秦邦伟说：“圣洲股份研

制生产的活性海参饮品实际上就是将海参换了一
个更科学的吃法，通过酶解控制技术进行生产，从
固态活参转变成容易保存运输的液态，充分保留了
海参中有价值的活性成分，更容易被人体吸收，解
决了食用海参不方便、难吸收的缺点。”

对于消费者所关心的海参产品重金属超标问
题，秦邦伟表示：“圣洲股份除了从原料抓起外，还
通过先进技术将重金属分离出来，请权威部门做质
检报告，给消费者一本明白账。”

回首多年奔波，秦邦伟用这样一句话平静地评
说自己的商海心得：“人生其实就是三件事：第一，
我现在在干什么？第二，为达到目的我怎样去干？
第三，干完后我如何享受它带来的乐趣。”

历时十八载，从一位门外汉到海参深加工的
“引领者”，秦邦伟及其团队的付出没有白费。

徐丽文

秦邦伟：
辛苦耕耘十八载
研究海参新吃法

山东威海，是“八仙过海”的起航之地。
对于年近半百的秦邦伟来说，威海也是他梦想

“展翅”之城。
2006 年到 2008 年，秦邦伟和朋友一起投入

900多万元，使用酶解控制技术成功开发了“可以
喝的海参”——活性海参·东方神。

十余年的耕耘，活性海参·东方神也逐渐跨出
威海，走出山东，被更多的人认识、接受。

如今，秦邦伟来到宁波，他想继威海之后，在东
海之滨创建新的海参工厂，希望通过自己的努力，
改变人们的食参习惯，打造中国海参品牌！

2002年，秦邦伟还是北京一家管理咨询公司
的职工，当时，当一只只硬邦邦的干海参送到秦邦
伟眼前时，他想：“这么好的东西，对于不会泡发的
人来说可真是‘暴殄天物’了，要是能把海参食用方
法便捷化就好了。”瞬间，一个念头从秦邦伟的脑间
划过，“那我们能不能研究一个呢？”

海参不是一个稀奇物，人类食用海参的历史可
以追溯到两千多年前。但由于海参特有的自溶性，
其离开海水几个小时后就会消失不见，所以市面上
常见的加工方法便是盐干海参、淡干海参。

改变海参的吃法，同时又要保存其营养物质，

这对于从事管理咨询的秦邦伟来说，是完全陌生的
领域。几经周折，一位国外专家给秦邦伟提了醒，

“如果能把海参通过人体消化食物的方式进行消
化，制成口服液，那么人体直接喝下去不就行了？”

恍然大悟的秦邦伟迅速带团队做实验、搞研
究，四个月后终于把活海参成功酶解了一部分，这
也让秦邦伟看到了希望。

2006年秦邦伟在烟台蓬莱建立了自动化活性
海参饮品生产线，设备、技术全是自主研发而成，产
品终于大规模上市。几年之后，现有场地已无法支
撑生产，于是转移到了威海，建立了自己的工业园。

超前一步，挺进海参价值链高端

开创可以“喝”着吃的海参

粗粮虽好，不可过量
孙女士刚来门诊时，林医生就

通过询问病史和生活习惯，发现她
是个狂热的粗杂粮爱好者。“我已经
好几年没吃过大米了，每天三餐主
食就吃番薯、玉米、黑米粥、小米粥，
或者杂粮一锅炖，营养很全的！养
生节目都说吃粗粮、杂粮好嘛！”

听到这里，林医生心里已经大
概“有数”了，但为了把“猜想”实锤，
还是让孙女士做了胃镜等用来排除
胃癌、胃溃疡等器质性疾病的检
查。果然，孙女士的胃健康得很。

林医生这才开出了“最近少吃
粗粮杂粮”这个让孙女士将信将疑
的“方子”。

她解释道，粗杂粮中往往富含
B族维生素、微量元素和膳食纤维
等有益成分，能促进胃肠蠕动、促
进排便、降低肠息肉的发病风险
等。一般来说，多数消化功能正
常、消化道强度正常、没有做过特

别胃肠手术的正常人都适合吃，也
很有必要吃，但一定不可过量。过
量的纤维素反而会导致胃肠蠕动
异常，出现产气量增加、腹胀等适
得其反的情况。

“一般一周吃一两餐粗杂粮就
足够了。如果一定要每天吃，像番
薯，就切成几片，一餐一两片。”林医
生说，“每个人肠胃功能不一样，吃
多吃少的反应也不一样，一定要根
据自己的情况及时调节，不要过分
迷信粗杂粮。”

喝水不躺平，躺平不喝水
而曹女士信奉的，是“每逢睡前

一杯水”的养生教条。“我看‘专家’
都说，睡前喝一大杯水，可以降低血
液黏稠度。”

“假的！”林医生说，“这是医学
研究已经推翻的一个养生误区，但
还有很多人持之以恒在做。”结果问
题就来了。

有些人食管和胃接口的地方比
较松，在喝了一大杯水后躺平睡觉，
水就容易带着胃酸发生反流，刺激
食管和咽部。这就是为什么曹女士
会在剑突处（心脏区的胸壁前下端
的一处剑突软骨）感到烧灼样疼痛
并且咽部不适。同理，爱在睡前喝
牛奶助眠或者爱在喝完饮料、吃完
流食后躺平的人，也很有可能遇到
这一问题。

林医生提醒道：“有些年轻人可
能本身食管和胃接口处松紧度正
常，但有一些饮品自带放松肌肉的
作用，比如茶和咖啡，饮用后躺平仍
可能发生食管反流；另外随着年龄
的增加，‘接口’会逐渐松弛，因此有
这类习惯的人，可能年轻时并无不
适，但年长后就会出现问题。”

因此，她建议，睡前喝水尽量小
口，牛奶可以放到早上喝，饮用液体
或吃流食后不要立刻躺平。

见习记者 徐露清
通讯员 郑轲

“粗粮自由”肚子胀 “喝水自由”喉咙卡

“过度养生”效果适得其反
医生：定期接受肠镜检查比养生更重要

既然重视养生
就更不该排斥肠镜检查

林医生说，如今随着大家养生意识的
增强，平时出现在自己门诊里的“孙女士”

“曹女士”们还真不少，都以为自己重视养
生，还是一不小心得了“坏毛病”，最后一
查，就是“过度养生”惹的祸。

她还发现，因为“过度养生”来到自己
门诊的人，大多集中在五六十岁以上、八
九十岁以下的中老年人群，比如孙女士和
曹女士都是50多岁的年纪，并且注重养
生或注重身材的，女性要多于男性。“但很
奇怪，大家这么注重养生，对胃镜的接受
度也有明显提升，却对肠镜这个能在身体
发出报警前就筛查肿瘤、阻断癌症转变路
径的检查，依旧很排斥。”林医生对此感到
苦恼。

她呼吁，肠镜的目的就是提前筛查，
即使没有任何症状，普通人也应该从 50
岁开始接受第一次肠镜检查；如果有家族
病史的，可以提前到40岁；即便没有家族
病史，也可以从 40 岁开始就给自己安
排。某种程度上，定期接受肠镜检查比养
生更重要。

最近，孙女士和曹女士都觉得自己怕是得了什么“不好”的病，治来治去也不见好，
于是又战战兢兢地先后来到中国科学院大学宁波华美医院（宁波市第二医院）消化内
科。

“我已经好几个月了，肚子胀得难受，大便也拉不出，还总觉得没胃口。”孙女士说。
“我胸前这里一直隐隐发痛，像在烧一样，喉咙也感觉卡了什么，还咳嗽。”曹女士说。
一通检查加询问后，林言主任医师一盒药都没开，只是分别告诉孙女士和曹女士，“最

近少吃粗粮杂粮”“把睡前那杯水戒了”。
没过两天，曹女士兴冲冲地跑来：“林医生，我回去按你说的做了，症状立马就消失了！太神

奇了！”又不久，孙女士来复查，也说症状没了，觉得自己“又行了”。
■相关链接


